

und die Wettbewerbsfähigkeit durch möglichst geringe Kosten
und ein leistungsfähiges personal auszumachen zu unter-
stützen. Organisations-, Siedlungs- und Förderungswirt-
schaftliche Maßnahmen zur Förderung der Gemeinschaft, Wissens-
und Kultur des Einwohners der Dörfer. Die
Lehr- und Erziehungsanstalt ist das Ergebnis
der Arbeit der einheimischen Dörfer bis zu
ihrem Zusammenschluss in einer Kreis- und Landes- und
Stadtverwaltung zu machen. Die bestehenden Schulen
sind zu erhalten. Die Gemeinde ist für den
eigenen Lehrer und Lehrerinnen und Lehrern
die die Gemeinde im Jahr 1890 eine Re-
volution in Sachen der öffentlichen Ausbildung
durchführten. Die Universität ist die Schule
höchst, die seitdem 1890 im Jahr 1890
wurde. Die Universität ist die Schule
und Schule in Sachen der öffentlichen
Verwaltung ist die Schule der Universität. Die
öffentliche Universität ist die Schule der
Wissenschaften und die Schule für
Dienst und Dienstleistungen. Die Schule der Pädagogik,
die Schule der Pädagogik, die Schule der hö-
hen Pädagogik und die Schule der
Pädagogik.

Bruder des regulierten
Klosters Eichstätt. Sein Vater der Eichstätter Bolemer
wurde am 23. Februar 1471 zu
Eichstätt gegen geworben und trat, nachdem
er die Philosophie studiert hatte, 1486 in das der
Eichstätter Augustiner angehörende Chor
ein. Mit großer Freiheit ver-
folgte er das Studium; insbesondere vertiefte
er die lateinische Schrift, die Kommentare der
Heiligen und die orientalischen Sprachen, so
dass von Kochläus und Edl als Autoren
seiner Freuden angesehen wurde. Schon
während er das Priorat im Stift Scham-
berg seit 1491 dem Redderöser Stiftle
wollte vertheidigen war; 1503 wählten ihn die
Anwälte zu ihrem Vorstande. Er war
seine Wahl seit Einführung der Windsheimer
Reform und leitete in ihrem Geiste das Stift ein
im Dreißigjährigen Krieg, zum Theil in den schwierig-
sten Verhältnissen, welche der Bauernaufstand und
die folgende Hungersnot und Pest über die Ge-
meinde brachten. Mit Klugheit und Ernst
vertrug er sich dem Eindringen der lutherischen
Lehre in das Hochstift Eichstätt. Auf Ansuchen
des Bischofs Gabriel von Epfendorf bestärkte er von
der Bruderschaft durch seine klaren, geistvollen und
eindringlichen Predigten das Volk im katholischen
Glauben, als Abgesandter des Bischofs nahm er
an der Widerlegung der dem Kaiser
gegenüber Augsburger Konfession. Gleicher Ver-
trag regte auch die folgenden Bischöfe, Christo-
phorus von Pappenheim und Moritz von Hütten,
um auf Verlangen des letzteren reiste er noch
einmal mit Religionsgesprächen nach Regensburg
und besuchte ihn dasselbe einen begeisternden Vor-
redner über die Notwendigkeit des Friedens und
Doch waren seine Kräfte bereits so

Doch nutzen seine Kräfte bereits so

gebräuchlichen, daß die Rede durch einen Redner ausgesprochen werden mußte. Sein fröhlicher Lob erfolgte am 16. Juli 1558. Von seinen polemischen Schriften sind gedruckt *De sacrae scripturarum dissensis translationibus*, s. l. 1542, gerichtet an den Eichstätter Domherrn Konrad Adelmann von Adelmannshausen über die Fehler und Fälschungen in den protestantischen Bibelübersetzungen; *Resolutio quaestions de S. Paulo apostolo, ac conjugatus fuerit*, Ingolst. 1545, gerichtet an J. Cochlaeus; *De coelibatu atque castitatis dissensio*, wo 1547, gerichtet an den Eichstätter Domherrn Kaspar von Hürnheim; Gründliche Anfangung und Bericht, aus was Ursachen, das fürmischlich seien, so mancherley und dreyfältig Separation et erwachsen seind, Ingolst. 1557. Von unbedeutend sind seine Briefe an Willibald Falckheimer (J. Heumann, Docum. litter. vari argumenti, Altd. 1758, 266—274). Als Prediger endlich machte sich Leib einen Namen durch seine Annalen. Seine Berichte, welche meist gleichzeitig mit den Ereignissen niedergeschrieben wurden, liefern wertvolle Beiträge für die Geschichtsschreibung seiner bewegten Zeit und eröffnen manchen Einblick in die Auseinandersetzungen, welche katholischerseits der katholischen Bewegung entgegengesetzt wurden. Der erste Theil der Annalen (1502—1529) ist veröffentlicht bei Joh. Chr. Frchr. v. Andlau in den Beiträgen zur Gesch. u. Liter. VII, Nürnberg 1806, 535 ff.; der zweite Theil (1524—1545) bei Döllinger, Beiträge zur polit., polit. u. Culturgesch. der sechs letzten Jahrhunderte, II, Straßburg 1863, 445 ff. (Vgl. [A. Strauss] Vires insignes, quos Eichstadium vel genui, vel aluit, Eichst. 1799, 261 sq.; Suttner, Eichst. Eystett. dioecesana, Beitrag zur Geschichte von Annalen der Liter. des Bisth. Eichst. I Eichst. 1866.) [Schröber.]

Leibeigenschaft, das Untertanigkeitsrecht, in welchem eine Klasse von Menschen entweder bezüglich der Persönlichkeit oder hinsichtlich bestimmter, an einen Besitz geknüpfter Rechten zu anderen Persönlichkeiten steht. Letztere werden die Herren, die Freien genannt, die ersteren werden bald unter der Bezeichnung Leibeigenen, bald unter der Benennung Hauseigene, eigene (homines proprii), Eigentümige, Vollschuldbare vor. Von der Leibeigenschaft ist zu unterscheiden die Knechtshaft oder Sklaverei (conditio servilis), wie diese z. B. bei den Römern bestand, bei welchen der Slave tot und rechtlos im Staat da stand und wie eine Sache (res cipium) betrachtet und behandelt wurde. Wedings hat auch die Leibeigenschaft die Form der ehemaligen Knechtshaft für sich, aber das ist in Deutschland die mildeste Form der Dienstlichkeit ausgebildete, das ist dem Einflusse der Kirche danken, die in einer Zeit, wo man die Existenz einer derartigen Menschenklasse für unumgänglich notwendig hielt, für die Anerkennung der Menschenrechte eben that, was sie verachtete.